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AVISO 
 

 

 

Se comunica a los diputados integrantes de la LXI Legislatura del 

Congreso del Estado de Sonora y a la ciudadanía en general, que la Diputación Permanente 

de este Poder Legislativo llevará a cabo una sesión el día miércoles 30 de mayo de 2018, a 

las 12:30 horas, en la Sala de Comisiones del recinto que ocupa esta Soberanía. 

 

ATENTAMENTE 

Hermosillo, Sonora a 29 de mayo de 2018. 

 

 

 

C. DIP. RAFAEL BUELNA CLARK 

PRESIDENTE 

 

 

 

 



 Mayo 29, 2018. Año 12, No. 979 

ORDEN DEL DIA 

 

SESIÓN DE LA DIPUTACIÓN PERMANENTE 

DEL DÍA 30 DE MAYO DE 2018 

 

1.- Lista de asistencia y declaratoria de quórum inicial. 

 

2.- Lectura y, en su caso, aprobación del orden del día. 

 

3.- Lectura, en su caso, y aprobación de las actas de sesiones de la Diputación Permanente 

de los días 17 y 23 de mayo del presente año. 

 

4.- Correspondencia. 

 

5.- Iniciativa que presenta el diputado Enrique Evangelista Velázquez, con con punto de 

Acuerdo mediante el cual esta Diputación Permanente del Congreso del Estado de Sonora 

resuelve exhortar, respetuosamente, al Dr. Francisco Javier Vázquez Ramírez, Delegado en 

el Estado del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 

“ISSSTE” para efectos de que, en el ámbito de sus facultades presupuestales, realice las 

modificaciones de infraestructura necesaria para resolver la problemática relacionado con el 

desabasto en el sistema de aire acondicionado en la clínica hospital ubicado en calle Mayo 

y Tehuantepec s/n en el fraccionamiento cincuentenario en el municipio de Cajeme, 

Sonora. 

 

6.- Iniciativa que presenta la diputada Lisette López Godínez, con punto de Acuerdo 

mediante el cual esta Diputación Permanente del Congreso del Estado de Sonora resuelve 

emitir un atento exhorto a la Dirección General de Transportes adscrita a la Secretaría de 

Infraestructura y Desarrollo Urbano con el objetivo realizar y hacer públicas las auditorias 

en materia de complimiento de la Ley de Transporte del Estado de Sonora y las normas 

técnicas emitidas por el Consejo Ciudadano de Transporte en las ciudades de Hermosillo, 

Navojoa y Ciudad Obregón. 

 

7.- Clausura de la sesión. 
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DIPUTACIÓN PERMANENTE 

DE LA LXI LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO DE SONORA 

 

ACTA DE LA SESIÓN CELEBRADA EL 17 DE MAYO DE 2018 

 

 

En la ciudad de Hermosillo, Sonora, a las dieciocho horas con catorce 

minutos del diecisiete de mayo de dos mil dieciocho, se reunieron en la Sala de Comisiones 

“Constituyentes de 1917” del Congreso del Estado, los ciudadanos Buelna Clark Rafael, 

López Godínez Lisette y Ruiz Torres José Ramón; presidente, suplentes en funciones de 

vicepresidente, y de secretario, respectivamente. Reunido el quórum legal, la presidencia 

declaró abierta la sesión.    

 

Presente estuvo también el diputado Gaxiola Rangel José María. 

 

Seguidamente, el diputado Ruiz Torres, secretario, dio lectura a la 

orden del día, y fue aprobada por unanimidad, en votación económica. 

 

Acto seguido, la presidencia informó de la publicación en la gaceta 

parlamentaria del proyecto de Acta de la sesión del 9 de mayo del año en curso. Puesto a 

consideración de la Asamblea su contenido, fue aprobada, por unanimidad, en votación 

económica. 

 

Posteriormente, el diputado Ruiz Torres, secretario, informó de la 

correspondencia:  

 

Escrito de los diputados integrantes del Grupo Parlamentario del 

Partido Revolucionario Institucional de esta Legislatura, con el que presentan la 

comprobación correspondiente al Informe de la aplicación de los Recursos del Primer 

Semestre del Tercer Año Legislativo, que comprende del 16 de septiembre de 2017 al 15 de 
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marzo de 2018.  El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se remite a la Comisión 

de Administración”. 

 

Escrito de los diputados integrantes del Grupo Parlamentario del 

Partido Acción Nacional de esta Legislatura, con el que presentan la información financiera 

correspondiente al periodo que abarca del 01 de octubre de 2017 al 15 de marzo de 2018. El 

diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se remite a la Comisión de Administración”. 

 

Escritos de los Ayuntamientos de los Municipios de Huachinera, 

Bacadéhuachi, Bavispe, Bacerac, San Luis Río Colorado, Altar, Navojoa, Suaqui Grande, 

Oquitoa, Puerto Peñasco, Huatabampo, Bácum, Rosario, Magdalena, Benito Juárez, 

Divisaderos, Huásabas, Álamos, Moctezuma, Cajeme, Santa Ana, Banámichi, Mazatán, 

Tepache, Villa Hidalgo, Arivechi, Hermosillo, Guaymas y Etchojoa, Sonora, mediante los 

cuales remiten a este Poder Legislativo, información trimestral de las operaciones 

realizadas por las mencionadas administraciones municipales al 31 de marzo de 2018. El 

diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se remite a la Comisión de Fiscalización”. 

 

Escrito del Presidente Municipal y del Secretario del 

Ayuntamiento de Gral. Plutarco Elías Calles, Sonora, mediante el cual remiten a este Poder 

Legislativo, información trimestral de las operaciones realizadas por la mencionada 

administración municipal del 01 de octubre al 31 de diciembre de 2017. El diputado 

presidente dio trámite de: “Recibo y se remite a la Comisión de Fiscalización”. 

 

Escrito del Representante de Transportes Rojo con Blanco, S. A. 

de C. V., de Ciudad Obregón, Municipio de Cajeme, Sonora, dirigido a la Gobernadora del 

Estado, mediante el cual le hacen una propuesta para mejorar el servicio de transporte 

público urbano. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y enterados”. 

 

Escrito del Subdirector de Servicios Médicos del Instituto de 

Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado se Sonora, mediante el cual 

da respuesta al exhorto de este Poder Legislativo, dirigido a dicho dependencia, entre otras, 
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a efecto de llevar a cabo un análisis profesional sobre la posibilidad de celebrar convenios 

de colaboración que sean necesarios con las autoridades en materia de salud del Gobierno 

Federal para que las clínicas, hospitales y centros de salud en la entidad, dependientes del 

Gobierno Federal y del Gobierno Estatal, brinden sus servicios a los habitantes de los 

municipios rurales del Estado de Sonora, sin importar su derechohabiencia, con la finalidad 

de garantizar a plenitud el Derecho Humano de acceso a la Salud a los habitantes de los 

municipios rurales de Sonora. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se acumula 

al expediente del Acuerdo 414, aprobado por este Poder Legislativo, el día 13 de marzo de 

2018”. 

 

Escrito del ciudadano Ernesto Uribe Corona, mediante el cual 

solicita a Poder Legislativo, se le señale día y hora con el fin de ratificar su denuncia de 

juicio político en contra de los integrantes del Consejo General del Instituto Estatal 

Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Sonora. El diputado presidente dio 

trámite de: “Recibo y se remite a la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales”. 

 

Escrito del ciudadano Guillermo Alejandro Noriega Esparza, 

mediante el cual notifica a este Poder Legislativo, su renuncia definitiva como integrante de 

la Comisión de Selección del Sistema Estatal Anticorrupción de Sonora, esto debido a que 

existen ofrecimientos y posibilidades laborales con organismos intergubernamentales de 

cooperación internacional y requieren la ausencia de potenciales conflictos de interés con el 

Sistema Nacional Anticorrupción y sus homólogos estatales. El diputado presidente dio 

trámite de: “Recibo y se remite a la Comisión Anticorrupción”. 

 

Escrito del Diputado Carlos Alberto León García, mediante el 

cual presentan la comprobación correspondiente al Informe de la aplicación de los Recursos 

del Primer Semestre del Tercer Año Legislativo, que comprende del 16 de septiembre de 

2017 al 15 de marzo de 2018. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se remite a 

la Comisión de Administración”. 
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Escrito del Ayuntamiento del Municipio de Sahuaripa, Sonora, 

mediante el cual hace del conocimiento de esta Soberanía, que dicho órgano municipal 

calificó como procedente la renuncia del ciudadano Francisco Javier Paredes López, al 

cargo de Regidor Propietario del mencionado Ayuntamiento, por lo que solicita su 

aprobación por parte de este Poder Legislativo. El diputado presidente dio trámite de: 

“Recibo y se resolverá en esta misma sesión”. 

 

Escrito del Oficial Mayor del Congreso del Estado de Coahuila, 

con el cual remite a este Poder Legislativo, punto de Acuerdo mediante el cual dicho Poder 

Legislativo manifiesta su adhesión al pronunciamiento presentado por la Cámara de 

Senadores de la República, respecto a la relación de México con los Estados Unidos de 

América; asimismo, solicita respetuosamente a las demás legislaturas del país se adhieran 

al referido pronunciamiento. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se remite a la 

Comisión de Asuntos Fronterizos”. 

 

Escrito del Presidente Municipal y del Secretario del 

Ayuntamiento de Cajeme, Sonora, mediante el cual envían a este Poder Legislativo, el 

Informe de “Ampliación de los Ingresos” derivados de los aprovechamientos de Ejercicios 

Fiscales Anteriores en los rubros establecidos en la Ley de Ingresos y Presupuesto de 

Ingresos para el ejercicio fiscal 2018. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se 

remite a la Comisión de Fiscalización”. 

 

Escrito del Presidente Municipal y del Secretario del 

Ayuntamiento del Municipio de Cajeme, Sonora, mediante el cual envían a este Poder 

Legislativo, el Informe de “Ampliación de los Ingresos” derivados de los convenios 

Federales convenios FORTASEG, Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social del 

Estado, el Programa Extraordinario del Gobierno del Estado y de Recurso propio, el 

Préstamo de la Inversión y Donativos al DIF, en los rubros establecidos en la Ley de 

Ingresos y Presupuesto de Ingresos que fue aprobado por esta Honorable Legislatura 

Estatal. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se remite a la Comisión de 

Fiscalización”. 
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Escrito del Auditor Mayor del Instituto Superior de Auditoría y 

Fiscalización del Estado de Sonora, mediante el cual remite a este Poder Legislativo su 

Primer Informe de Actividades 2017-2018. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo 

y se remite a la Comisión de Fiscalización”. 

 

Escrito del Auditor Mayor del Instituto Superior de Auditoría y 

Fiscalización del Estado de Sonora, mediante el cual remite a este Poder Legislativo su 

Primer Informe Semestral 2018. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se remite 

a la Comisión de Fiscalización”. 

 

Escrito del Secretario del Ayuntamiento del Municipio de La 

Colorada, Sonora, mediante el cual hace del conocimiento a este Poder Legislativo, del 

nombramiento la ciudadana Alma Yesenia Gálvez Miranda como Presidenta Interina de 

dicho órgano de gobierno municipal, por motivo de solicitud de licencia sin goce de sueldo 

por parte de la Presidenta Municipal Perla María Rodríguez Porchas, por un periodo que 

comprende del 15 de mayo al 02 de julio del presente año. El diputado presidente dio 

trámite de: “Recibo y enterados”. 

 

Escrito del Diputado José Ángel Rochín López, con el que hace 

entrega de la comprobación correspondiente al informe de la aplicación de los recursos del 

Primer Semestre del Tercer Año Legislativo que comprende del 16 de septiembre de 2017 

al 15 de marzo de 2018. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se remite a la 

Comisión de Administración”. 

 

Escrito del Secretario del Ayuntamiento del Municipio de Altar, 

Sonora, con el que informa sobre la licencia temporal al cargo de Presidente Municipal, 

presentada por el ciudadano Everardo Martínez Díaz, designando al ciudadano Gustavo 

Adolfo Bárcenas Carranza para que ejerza las funciones de Presidente Municipal durante el 

término concedido en la licencia aprobada por dicho órgano de gobierno municipal. El 

diputado presidente dio trámite de: “Recibo y enterados”. 
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Escritos de los diputados Brenda Elizabeth Jaime Montoya, Iris 

Fernanda Sánchez Chiu, María Cristina Margarita Gutiérrez Mazón, Flor Ayala Robles 

Linares, Jesús Epifanio Salido Pavlovich, Omar Alberto Guillen Partida, Angélica María 

Payán García, José Armando Gutiérrez Jiménez y Ana María Luisa Valdés Avilés, 

mediante los cuales solicitan el otorgamiento de una licencia sin goce de sueldo, con 

efectos a partir del 19 de mayo del año en curso, que deberá concluir el día 02 de julio del 

mismo año. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se resolverán en esta misma 

sesión”. 

 

Escrito de la Diputada Lisette López Godínez, el cual contiene 

iniciativa con proyecto de Decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley 

Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Sonora. El diputado presidente dio trámite de: 

“Recibo y se turna a la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales”.  

 

Asentado el trámite, la diputada López Godínez dijo: 

 

“Aprovechar el espacio que me ha dado la oportunidad de comentar sobre el folio que 

acabo de ingresar el día de hoy, el 3654, es una iniciativa que modifica principalmente 

alguna de las funciones del centro de investigaciones parlamentarias del Estado de Sonora. 

 

Según datos dados  a conocer por la última edición de la encuesta nacional de calidad de 

impacto gubernamental desarrollada por el Inegi, los ciudadanos tienen un alto nivel de 

desconfianza hacia el Poder Legislativo en general, aunque el instrumento de medición 

abunda en las razones por las cuales la gente tiene esa desconfianza hacia nosotros que 

somos representantes populares, si podemos plantear que esto puede ser por la falta de 

cumplimiento en las expectativas de la gente, así como la visibilidad de los diputados sobre 

otros funcionarios públicos que no realizan un contacto directo. 

 

El 95% de los ciudadanos aquí en el municipio de Hermosillo, que es donde yo vivo, no 

tiene una clara idea de qué función tiene un diputado, si bien el descontento ciudadano ha 

sido objeto de muchos debates en este recinto y nosotros nos hemos esforzado, esta 

Legislatura sobre todo, de tener un contacto más directo con los ciudadanos, pues los 

números ahí están. 

 

También debiera serlo la falta de capacidad que se ha tenido para socializar las funciones 

verdaderas del quehacer parlamentario en todos los sectores de la sociedad, por ello debo 

reconocer, como lo comentaba hace un momento, esta Legislatura como una de las que se 
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ha encargado de dinamizar los trabajos con apertura, pluralidad y participación ciudadana, 

robusteciendo esquemas de parlamento abierto al cual le hemos aportado bastante, y que a 

partir del año pasado cuando nosotros ya lo aprobamos como Legislatura, pues ya los 

ciudadanos en general tienen la posibilidad de participar junto con nosotros en nuestras 

sesiones de Comisiones.  

 

En materia de parlamento abierto, desde el 21 de octubre de 2016 firmamos un convenio de 

colaboración y de ahí en adelante hemos hecho cambios importantes, dentro de los logros 

que puedo enumerar en materia de modificaciones legales, y que son logros de toda la 

Legislatura, se encuentra la posibilidad de crear consejos técnicos consultivos, las 

ponencias ciudadanas, las mesas de trabajo con base legal, así como discusiones abiertas. 

 

Por otra parte, también contamos con la posibilidad de presentar iniciativas de manera 

popular fundamentadas en la Ley de Participación Ciudadana, así como las iniciativas por 

correspondencia, fundamentadas en la Ley Orgánica del Poder Legislativo, cuyo uso no ha 

sido el esperado, esperaríamos que mucho más gente participara mandando las iniciativas 

para que nosotros las pudiéramos revisar y atender las necesidades de los ciudadanos.  

 

Estas herramientas legales ya aprobadas, aunque son inclusivas, pues no se requiere 

requisitos que discriminen en función de género, raza o ideología, lo son en materia 

académica o intelectual, mucha gente tiene la idea de que quiere solicitarnos pero no sabe 

cómo hacerlo, porque tiene un desconocimiento de la técnica legislativa que muchos de 

nosotros ya la hemos entendido con el paso del tiempo como legisladores. 

 

El proceso legislativo es para muchos ciudadanos todo un misterio, por lo que la 

participación ciudadana se pudiese ver mermada por la falta de actores ajenos al sector 

público que tengan conocimiento sobre esta materia, en este mismo tenor partimos de la 

premisa que los trabajos realizados por el Congreso del Estado de Sonora son de profundo 

carácter técnico y enorme rigurosidad jurídica, por lo que es difícil comunicar e involucrar 

a la gran mayoría de los actores que son ajenos a los estudios del sector público.  

 

Como resumen de esta propuesta que estoy ingresando el día de hoy a través de 

correspondencia, el Centro de Estudios Parlamentarios del Estado de Sonora deberá 

organizar capacitaciones de manera periódica sobre las siguientes materias: proceso 

legislativo, funcionamiento del Congreso del Estado de Sonora, historia del Congreso del 

Estado de Sonora, facultades de los Congresos Locales, redacción de iniciativas, Derecho 

Parlamentario y Constitucional y estudios de impacto regulatorio, con esto esperemos darle 

más integración a la gente que quiera participar con nosotros en el Poder Legislativo.  

 

Cuando nosotros hablamos en esta Legislatura que trabajamos muy arduamente en el tema 

de leyes útiles, pues tiene que ver también con darle a los ciudadanos las herramientas 

necesarias para que puedan participar en un parlamento abierto, porque como les 

comentaba ahorita, nosotros ya contamos con un parlamento abierto, los ciudadanos tienen 

el derecho ya de participar en las Comisiones de trabajo junto con nosotros, pero si 

desconocen mucho de las cosas que nosotros hacemos o cómo ellos pueden participar, pues 

entonces a lo mejor no le estamos dando todos los instrumentos o las herramientas 

necesarias para participar, y ese es el sentido de la iniciativa que el día de hoy presento por 
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correspondencia, les agradezco mucho su atención y esperemos muy pronto estarla ya 

trabajando en Comisiones para que avance”.  

 

 

En cumplimiento al punto 5 de la orden del día, el diputado Ruiz 

Torres dio lectura a la iniciativa presentada por esta Diputación Permanente, con punto de: 

“ACUERDO: ÚNICO.- La Diputación Permanente del Congreso del Estado de Sonora, en 

ejercicio de las atribuciones previstas por los artículos 64, fracción XVI de la Constitución 

Política del Estado de Sonora y 32, fracción XV y 38 de la Ley Orgánica del Poder 

Legislativo del Estado de Sonora, autoriza y concede licencia sin goce de sueldo a los 

ciudadanos María Cristina Margarita Gutiérrez Mazón, Flor Ayala Robles Linares, Brenda 

Elizabeth Jaime Montoya, Iris Fernanda Sánchez Chiu, Omar Alberto Guillen Partida, Jesús 

Epifanio Salido Pavlovich, José Armando Gutiérrez Jiménez, Angélica María Payán García 

y Ana María Luisa Valdés Avilés, para separarse temporalmente del cargo de Diputado 

Local de la LXI Legislatura, con efectos a partir del día 19 de mayo y hasta el día 02 de 

julio de 2018”.   

 

Finalizada la lectura, la presidencia puso a consideración de la 

Asamblea la solicitud para declarar el asunto con el carácter de urgente y obvia resolución, 

y la dispensa al trámite de Comisión, y fue aprobado por unanimidad, en votación 

económica.  Siguiendo el protocolo, puso a discusión el Acuerdo en lo general, y en lo 

particular; sin que se presentare participación alguna, fue aprobado, por unanimidad, en 

votación económica, dictándose el trámite de: “Aprobado el Acuerdo, y comuníquese”.  

 

En cumplimiento al punto 6 de la orden del día, la diputada López 

Godínez, dio lectura a la iniciativa presentada por esta Diputación Permanente, con punto 

de: “ACUERDO: PRIMERO.- La Diputación Permanente del Congreso del Estado de 

Sonora, tomando en consideración que el Ayuntamiento de Sahuaripa, Sonora, ha 

calificado la causa como justificada, aprueba la renuncia presentada por el ciudadano 

Francisco Javier Paredes López, al cargo de Regidor Propietario de dicho Ayuntamiento, 

con efectos a partir del día 17 de mayo de 2018, razón por la cual deberá hacerse del 

conocimiento del ciudadano Irving Guadalupe Rascón Silva, Regidor Suplente, el 



 Mayo 29, 2018. Año 12, No. 979 

contenido de la presente resolución, a efecto de que rinda la protesta de Ley, de 

conformidad con lo dispuesto por los artículos 133 y 157 de la Constitución Política del 

Estado de Sonora y 25, 27 y 171 de la Ley de Gobierno y Administración Municipal.  

SEGUNDO.- Se comisiona al ciudadano diputado Rafael Buelna Clark, para acudir a la 

toma de protesta referida en el punto anterior del presente Acuerdo, en nombre y 

representación de este Poder Legislativo”. 

 

 

Finalizada la lectura, la presidencia puso a consideración de la 

Asamblea la solicitud para declarar el asunto con el carácter de urgente y obvia resolución, 

y la dispensa al trámite de Comisión, y fue aprobado por unanimidad, en votación 

económica.  Siguiendo el protocolo, puso a discusión el Acuerdo en lo general, y en lo 

particular; sin que se presentare participación alguna, fue aprobado, por unanimidad, en 

votación económica, dictándose el trámite de: “Aprobado el Acuerdo, y comuníquese”.  

 

En cumplimiento al punto 7 de la orden del día, el diputado Gaxiola 

Rangel antes de dar lectura a su iniciativa, dijo:  

 

“Comentarles que traemos un exhorto, lo cual lo consideramos de suma importancia y para 

ello nos vamos a apoyar en la imagen que está acá al fondo, para que vean que la situación 

es un poco preocupante en lo que es en materia de salud.  

 

El día 24 de abril del presente año para ser exacto, fue el día que cerramos sesiones 

ordinarias aquí en el Congreso, un servidor se dirige hacia Álamos, que es su casa, en el 

trayecto de lo que es Navojoa-Alamos, me entra una llamada donde me comunican de 

inmediato el jefe de comandante de bomberos que había ocurrido un accidente, me dice: 

"sabes qué?  se desplomó un avión", y entonces en el momento créanme que me sorprendí 

muchísimo, la verdad desconocíamos la información, porque fue algo impredecible y algo 

que también fue de manera instantánea.  

 

Estas personas que tripulaban la aeronave, se trataban de un particular y de una familia que 

decidieron hacer un paseo, igualmente decidieron hacer escala en Álamos, entonces hacen 

la escala y al momento de ascender el piloto se encuentra con una falla para lo cual se le 

dificultó de manera el descenso, el quedó en dirección hacia el norte hacia unas 

comunidades que se llaman "Los Tanques" "San Bernardo" al norte del municipio. 

 

En el momento él pensó hacer su aterrizaje en la carretera pavimentada, lo cual no le 

permitió porque venían dos carros circulando, que eran carros de la mina de la Cobre del 
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Mayo; entonces lo que hace el piloto pues maniobró y va y se impacta en lo que es un 

guamúchil, entonces de manera inmediata bomberos acuden al lugar y se encuentran que 

eran cinco personas, entre ellos venían dos menores de edad y tres personas adultas. 

 

Aquí lo impactante y lo fuerte de ello es que a todos los reportaron muy graves, y a lo que 

vamos es que ahorita el municipio de Álamos cuenta únicamente con una ambulancia, hay 

una ambulancia para atender este tipo de contingencias o este tipo de accidentes, 

inmediatamente lo que hace el comandante fue avisarle a la autoridad municipal en este 

caso al señor presidente municipal, inmediatamente le da reporte y lo que hacen es 

mandarle una vans y trasladaron a las niñas menores de edad, les dieron preferencia para 

mandarlas en la ambulancia, pero la verdad la ambulancia es única y no está en 

condiciones. 

 

El caso que las demás personas que estaban heridas pues las transportan en unas vans de lo 

que es el sistema DIF, pero prácticamente se está poniendo en riesgo la vida, la integridad 

física, la vida de esas personas, ¿por qué? porque de igual forma las vans no están 

equipadas para hacer ese tipo de movimientos.  

 

Entonces la verdad hasta el momento nos encontramos nosotros muy inquietos y haciendo 

las gestiones necesarias también, un servidor desde aquí por medio del Congreso del Estado 

decidimos hacer una reunión extraordinaria con el presidente municipal, donde se invitó al 

comandante de bomberos, se invitó a las autoridades también del hospital general de 

Álamos, porque la verdad si era importante atender este caso.  

 

En ese sentido yo quiero de veras sensibilizarlos un poco de que volteen un poco a lo que es 

el municipio de Álamos y de veras que nos ayuden, necesitamos de su ayuda, necesitamos 

de su apoyo, pues para que se hagan las gestiones necesarias para tratar de combatir esta 

problemática que nosotros tenemos ahí en el municipio.  

 

Hay otra cosa, las comunidades rurales que están en dirección hacia el norte y hacia el sur 

también cuentan de manera general con 17 centros de salud comunitarios, de los cuales 

siete cuentan con un médico y una enfermera, están en servicio; los 10 restantes no cuentan 

con un médico, ni con una enfermera, no hay medicamentos, está el inmueble, pero sin 

embargo no está en servicio, entonces las familias que pertenecen a esas comunidades pues 

prácticamente están afectadas, están afectadas, y cuando se les presenta algún problema de 

salud, pues lo que tienen que hacer es acudir al Centro de Salud más cercano, pero eso les 

origina un traslado, les origina costo, les origina tiempo y estamos hablando de familias que 

están en extrema pobreza. 

 

Entonces en este sentido, el exhorto va encaminado precisamente a eso, donde le hagamos 

el llamado de manera muy respetuosa al titular de la Secretaría de Salud del Estado para 

que nos ayude, y sobre todo someterlo a consideración de ustedes, de veras, yo pido nos 

ayuden con este tema.  

 

Quise hacer un resumen más o menos para que vean de lo que se trata lo que es el exhorto”. 
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Acto seguido, dio lectura al punto de: “ACUERDO: ÚNICO.- La 

Diputación Permanente del Congreso del Estado de Sonora resuelve exhortar, 

respetuosamente, al titular de la Secretaría de Salud Pública del Gobierno del Estado, 

Adolfo Enrique Claussen Iberri, para que realice las acciones conducentes, en el ámbito de 

su competencia, a efecto atender las necesidades de insumos, medicamentos, material de 

curación, equipamiento especializado, mobiliario para consultas, reemplazo de 

instalaciones obsoletas, reparación y mantenimiento de instalaciones, así como personal 

médico para el Hospital General de Álamos, con el fin de que siga brindado servicios de 

calidad a la gente de esa región del Estado. Por otro lado, se sirva hacer las gestiones 

correspondientes con el fin de que los centros de salud comunitarios de la región cuenten 

con médico y una enfermera cada uno, para proporcionar la atención médica que demanda 

la población”. 

 

Finalizada su lectura, agregó: 

 

“Como ustedes ya lo escucharon, vamos a seguir trabajando de la mano, vamos a sumar 

esfuerzos con las autoridades correspondientes de lo que es mi municipio de Álamos.  

 

Hay otra parte también que está muy vulnerable y que nos preocupa mucho, que es la 

comunidad guarijía, la comunidad está ubicada hacia el norte del municipio donde tenemos 

cinco gobernadores tradicionales, entonces ellos también ahorita están viviendo una 

situación muy crítica porque en pasados días se han muerto niños de una picada de alacrán, 

¿porque? por el difícil acceso, por las distancias, porque el Centro de Salud más cercano, 

diciéndolo entre comillas, pues a la mejor es el más lejano, incluso se tiene que acudir hasta 

el hospital general de Álamos. 

 

Entonces en ese sentido pues yo quisiera pedirles su valioso apoyo para que voten a favor 

este punto de Acuerdo,  y poderle dar seguimiento también a estas importantes gestiones, 

en ese sentido agradezco infinitamente a ustedes compañeras diputadas y diputados, y 

decirles que de manera acertada vamos a seguir echándole ganas para sacar adelante este 

tema que es tan importante y de veras créanme que un gobierno que le apuesta a los tres 

ejes rectores que es la salud, la educación y la vivienda, será a futuro un gobierno de éxito, 

en hora buena, sabedores del alto grado de la salud, muchas gracias”. 

 

 

Acto seguido, la presidencia puso a consideración de la Asamblea la 

solicitud para declarar el asunto con el carácter de urgente y obvia resolución, y la dispensa 
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al trámite de Comisión, y fue aprobado por unanimidad, en votación económica.  Siguiendo 

el protocolo, puso a discusión el Acuerdo en lo general, y en lo particular; sin que se 

presentare partcipación alguna, fue aprobado, por unanimidad, en votación económica, 

dictándose el trámite de: “Aprobado el Acuerdo, y comuníquese”.  

 

Sin que hubiere más asuntos que tratar, la presidencia clausuró la 

sesión a las diecinueve horas con once minutos. 

 

Se hace constar en la presente Acta, la no asistencia de los diputados 

Martínez Samaniego Jesús María y Castillo Godínez José Luis, con justificación de la mesa 

directiva. 

 

 

 

DIP. RAFAEL BUELNA CLARK 

PRESIDENTE 

 

 

DIP. LISETTE LÓPEZ GODÍNEZ        DIP. JOSE RAMÓN RUIZ TORRES 

            VICEPRESIDENTE        SECRETARIO 
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DIPUTACIÓN PERMANENTE 

DE LA LXI LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO DE SONORA 

 

ACTA DE LA SESIÓN CELEBRADA EL 23 DE MAYO DE 2018 

 

 

En la ciudad de Hermosillo, Sonora, a las trece horas con veintiocho 

minutos del veintitrés de mayo de dos mil dieciocho, se reunieron en la Sala de Comisiones 

“Constituyentes de 1917” del Congreso del Estado, los ciudadanos Buelna Clark Rafael, 

Martínez Samaniego Jesús María, Castillo Godínez José Luis, y López Godínez Lisette; 

presidente, vicepresidente, secretario, y suplente, respectivamente.  Reunido el quórum 

legal, la presidencia declaró abierta la sesión.    

 

Seguidamente, el diputado Castillo Godínez, secretario, dio lectura a 

la orden del día, y fue aprobada por unanimidad, en votación económica. 

 

Posteriormente, informó de la correspondencia:  

 

Escritos de los Ayuntamientos de los Municipios de Huépac, 

Cumpas, Caborca, Fronteras, Nacozari de García, Nogales, Agua Prieta, Tubutama, Nácori 

Chico y Rayón, Sonora, mediante los cuales remiten a este Poder Legislativo, información 

trimestral de las operaciones realizadas por las mencionadas administraciones municipales 

al 31 de marzo de 2018. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se remite a la 

Comisión de Fiscalización”.  

 

Escrito del Secretario del Ayuntamiento de Cucurpe, Sonora, 

mediante el cual hace del conocimiento a este Poder Legislativo, que dicho órgano de 

gobierno municipal aprobó la solicitud de licencia del Presidente Municipal Jesús Miguel 

Figueroa Ibarra, para separarse de su cargo, por un periodo de 48 días naturales, con efectos 
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a partir del día 16 de mayo de 2018. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y 

enterados”. 

 

Escrito de la Gerente de la Coordinación de Relaciones 

Institucionales de la Comisión Federal de Electricidad, mediante el cual envía respuesta al 

exhorto de este Poder Legislativo, dirigido a los titulares de las Secretarías de Economía y 

Hacienda del Gobierno del Estado de Sonora, a efecto de que establezcan estímulos fiscales 

para las personas físicas y morales que instalen celdas solares, ya sea en sistemas 

fotovoltaicos para la producción de electricidad o en sistemas termodinámicas en 

calentadores solares de agua, a fin de promover el uso de energías renovables en el Estado. 

El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se acumula al expediente del acuerdo 431, 

aprobado por este Poder Legislativo, el día 11 de abril de 2018”. 

 

Escrito del Presidente de la Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos, mediante el cual hace del conocimiento a este Poder Legislativo, que el día 06 de 

abril de 2018, se presentó el “Estudio sobre la intervención de las Autoridades del Trabajo 

en la prevención de la trata de personas y la detección de posibles víctimas en el campo 

agrícola”, elaborado por ese Organismo nacional con el fin de verificar la actuación que 

dichas autoridades, tanto federal como estatales, han realizado en la materia, así como 

visibilizar a las víctimas de este delito en la modalidad de trabajos forzados. El diputado 

presidente dio trámite de: “Recibo y se remite a las Comisiones de Justicia y Derechos 

Humanos y a la de Asuntos del Trabajo”. 

 

Escrito de las Secretarias de la Mesa Directiva del Congreso del 

Estado de Nuevo León, mediante el cual comunican a este Poder Legislativo, de la 

aprobación del acuerdo, mediante el cual se exhorta a las 31 Legislaturas locales para que 

dentro de sus agendas contemplen la creación o actualización de sus marcos normativos 

para que se incluya el derecho constitucional de las personas de acceso a una alimentación 

adecuada, así como la obligación del Estado de promover programas que fomenten la 

donación altruista de alimentos y prohíban su desperdicio irracional. El diputado presidente 
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dio trámite de: “Recibo y se remite a las Comisiones de Gobernación y Puntos 

Constitucionales y a la de Desarrollo Social y Asistencia Pública”. 

 

Escrito del Subsecretario de Enlace Legislativo y Acuerdos Políticos 

de la Secretaría de Gobernación, dirigido al Secretario del Trabajo y Previsión Social, con 

copia para este Poder Legislativo, con el que comunica el exhorto de este Congreso del 

Estado dirigido al Ejecutivo Federal, para que realice las acciones necesarias para fomentar 

la generación de empleos no agrícolas en los municipios rurales de esta Entidad Federativa. 

El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se acumula al expediente del acuerdo 430, 

aprobado por este Poder Legislativo, el día 11 de abril de 2018”. 

 

Escrito del Subsecretario de Enlace Legislativo y Acuerdos Políticos 

de la Secretaría de Gobernación, mediante el cual remite a este Poder Legislativo, copia del 

oficio suscrito por el Director General Adjunto de Enlace con el Congreso de la Secretaría 

de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, mediante los cuales 

responde al exhorto de esta Soberanía, dirigido a esa Dependencia, para que en el ámbito de 

su competencia, regule las prácticas de fumigación con aviones en los campos agrícolas 

cercanos a centros de población. El diputado presidente dio trámite de: “Recibo y se 

acumula al expediente del acuerdo 364, aprobado por este Poder Legislativo, el día 10 de 

octubre de 2017”. 

 

Escrito del Subsecretario de Enlace Legislativo y Acuerdos Políticos 

de la Secretaría de Gobernación, mediante el cual remite a este Poder Legislativo, copia del 

oficio suscrito por el Director General de Estadística e Información Ambiental y Encargado 

del Despacho de la Subsecretaría de Planeación y Política Ambiental de la Secretaría de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales, mediante el cual responde al exhorto de esta 

Soberanía, para que se cumplan los acuerdos referentes a la construcción y operación  de la 

unidad de Vigilancia Epidemiológica Ambiental (UVEAS) y la instalación y operación de 

las 28 plantas potabilizadoras equipadas con alta tecnología para suministrar agua potable a 

la población afectada por la contaminación del Río Sonora. El diputado presidente dio 
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trámite de: “Recibo y se acumula al expediente del acuerdo 177, aprobado por este Poder 

Legislativo, el día 05 de septiembre de 2016”.   

 

Escrito del Subsecretario de Enlace Legislativo y Acuerdos Políticos 

de la Secretaría de Gobernación, mediante el cual remite a este Poder Legislativo, copia del 

oficio suscrito por el Titular de la Unidad Coordinadora de Vinculación y Participación 

Social de la Secretaría de Salud, mediante el cual responde al exhorto para que se lleven a 

cabo las acciones que sean necesarias para intensificar la promoción de la afiliación y 

reafiliación al Seguro Popular, así como, llevar a cabo un análisis profesional sobre las 

posibilidades en materia de salud de esta Entidad, para que las clínicas, hospitales y centros 

de salud del Estado, dependientes del Gobierno Federal brinden sus servicios a los 

habitantes de los municipios y poblaciones rurales sin importar su derechohabiencia con la 

finalidad de garantizar a plenitud el Derecho Humano de Acceso a la Salud a los habitantes 

de los municipios rurales del Estado de Sonora. El diputado presidente dio trámite de: 

“Recibo y se acumula al expediente del acuerdo 414, aprobado por este Poder Legislativo, 

el día 13 de marzo de 2018”. 

 

En cumplimiento al punto 4 de la orden del día, el diputado Castillo 

Godínez, dio lectura a la iniciativa presentada por esta Diputación Permanente, con punto 

de: “ACUERDO ÚNICO: La Diputación Permanente del Congreso del Estado de Sonora 

resuelve emitir atento exhorto al Instituto Sonorense de la Juventud para el efecto de que, 

en el marco conmemorativo del día del estudiante, se refuercen y amplíen programas de 

Gobierno en beneficio de los estudiantes, en especial aquellos que cursan educación 

superior y media superior”.  

 

Finalizada la lectura, la presidencia puso a consideración de la 

Asamblea la solicitud para declarar el asunto con el carácter de urgente y obvia resolución, 

y la dispensa al trámite de Comisión, y fue aprobado por unanimidad, en votación 

económica.  Siguiendo el protocolo, puso a discusión el Acuerdo en lo general, he hizo uso 

de la voz la diputada López Godínez, para decir textualmente: 
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“En este mismo sentido que mi compañero hizo la lectura de este exhorto, quisiera agregar 

sobre las reformas realizadas a la Ley Orgánica del Poder Legislativo para implementar el 

Parlamento Juvenil del Estado de Sonora y la necesidad de apoyar a este sector, así como 

dar a conocer los programas ya existentes.  

 

El tema del parlamento juvenil es una esperanza para que los jóvenes puedan interactuar 

con nosotros los diputados y a través de nuestra posición como diputados poder hacer sus 

sugerencias, sus ideas una realidad para el Estado de Sonora.  

 

No sé si ustedes recuerden. pero también nos tocó solicitar a las universidades la 

implementación de protocolos para atender a la violencia en todas sus formas, a las cuales 

muchos jóvenes son víctimas en estas instituciones, los jóvenes tienen el derecho de 

desarrollarse en un ambiente de paz total, y es nuestra obligación, creo yo, como 

legisladores coadyuvar a que esto se logre. 

 

Creo que, en el marco del Día del Estudiante, es importante reforzar no solamente los 

programas que las distintas dependencias de gobierno tienen que ofrecer para este 

importante sector. 

 

Es importante socializar las políticas públicas ya existentes para el beneficio de estos y 

sectorizarlas para aquellos que enfrentan condiciones adversas, principalmente a nivel 

licenciatura. Muchos de nosotros al ser estudiantes hemos vivido grandes retos, ya sea por 

la necesidad que tienen muchos de los estudiantes de mudarse temporalmente a otros 

municipios donde tienen que dejar su casa, su familia y muchas veces abrirse camino por si 

solos para poder continuar con sus estudios, creo que en eso nosotros tenemos que ser 

solidarios y estar pensando cada vez que nos toca tocar un tema que tiene que ver con los 

jóvenes, pensar en cómo les podemos ayudar para que ese camino sea menos tortuoso. 

 

Actualmente el ser estudiante implica grandes retos, ya sea por las condiciones 

socioeconómicas o por la necesidad de mudarse temporalmente a otros municipios para 

continuar con sus estudios de licenciatura. 

 

Los estudiantes foráneos, aquellos que requieren una beca para continuar con su 

preparación o también aquellos que necesitan programas de vinculación con el sector 

empresarial para fortalecer sus habilidades y competencias, son parte de las distintas aristas 

en el que se pudieran realizar políticas públicas o que bien asegurarnos de las que ya 

existen sean del conocimiento de estos estudiantes para que los aprovechen. 

  

Según datos de la Secretaría de Educación Pública a nivel Federal, contamos con 103,467 

estudiantes de nivel licenciatura. 

 

Por ello volviendo al tema anterior, es importante que en los próximos ejercicios que 

tengamos de vinculación con la juventud, ojalá se pudiera aprovechar esta herramienta 

como lo es el parlamento juvenil, que tiene que empezar a operar ya por mandato de lo 

aprobado por nosotros aquí en el Congreso.  
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Para que sea un espacio donde se puedan abordar con mayor detenimiento estos trasfondos 

y se puedan generar políticas públicas más optimizadas en el marco de un debate 

protagonizado por los principales actores.  Los jóvenes tienen la esperanza de vivir un 

futuro donde ellos puedan desarrollarse plenamente, y es nuestra obligación ya habiendo 

pasado por esas edades o por esos momentos o por esos ámbitos, que tenemos la obligación 

de ayudarles a que los logren, ahorita los vamos a apoyar a ellos, pero ellos van a terminar 

apoyándonos a nosotros en nuestra vida como adultos.  

 

Sin más que añadir, no me queda más que externar durante este día, un enorme 

reconocimiento a aquellos estudiantes que todos los días se preparan para construir una 

mejor sociedad. 

 

Es importante que el Instituto Sonorense de la Juventud también haga las gestiones 

necesarias para representar al interior del Gobierno del Estado las necesidades del 

estudiante, por ello, mi total respaldo a este punto de acuerdo”. 

 

 

Posteriormente, el presidente también hizo uso de la voz, y dijo: 

 

“En mi caso, un distrito tan grande, el Distrito XVIII con 20 municipios, también quiero 

felicitar a todos los estudiantes hoy en su día por los esfuerzos que hacen para salir adelante 

y dentro de poco en los que estarán las manos del gobierno, y que estarán representándonos 

en diferentes instituciones, mi reconocimiento y todo mi apoyo en lo que uno pueda 

servirles desde este lugar, y desde nos encontremos. 

 

También muy en especial, a las personas que vienen de los municipios que vienen de la 

sierra, la verdad es que hacen un esfuerzo aun adicional muy grande, muy disparejo a las 

grandes ciudades donde se encuentran asentadas las grandes escuelas, las universidades, y 

los padres de familia hacen un esfuerzo grandísimo para poder sacar adelante a sus hijos 

que viven por lo regular de la actividad primaria, del pequeño ganadero, del pequeño 

agricultor, y se ponen difícil las tareas. 

 

Hay también algunos tipo internados enclavados en la sierra, por comentarles algunos, en el 

caso de Granados que también recibe un apoyo del Instituto de la Juventud para poder 

solventar sus gastos mínimos de alimentación, algunos estudiantes de muchos municipios 

de Villa Hidalgo, de Bacadehuachi, de Nácori Chico, de Huachinera, de Bacerac, de 

Bavispe, muchos que llegan a ese internado para poder tener la posibilidad de terminar sus 

estudios de educación media superior, para después agarrar otro reto de emigrar a las 

grandes ciudades, las más cercanas Hermosillo, Ciudad Obregón, Navojoa, dependiendo de 

los municipios para poder continuar y poder cursar una licenciatura y poder aspirar a una 

mejor calidad de vida. 

 

Mi reconocimiento desde este lugar y si pedir al Instituto Sonorense de la Juventud, 

inclusive a la Secretaría de Educación, el sí dar difusión para ver de qué manera puedan 

llegar los apoyos para las personas que más lo necesitan y que están en desigualdad de 

oportunidades”.  
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Y sin que se presentaren más participaciones, fue aprobado el 

Acuerdo en lo general, por unanimidad, en votación económica.  Siguiendo el protocolo, la 

presidencia puso a discusión el Acuerdo en lo particular; sin que se presentare participación 

alguna, fue aprobado por unanimidad, en votación económica, dictándose el trámite de: 

“Aprobado el Acuerdo, y comuníquese”. 

 

Sin que hubiere más asuntos que tratar, la presidencia clausuró la 

sesión a las trece horas con cincuenta y uno minutos.   

 

 

DIP. RAFAEL BUELNA CLARK 

PRESIDENTE 

 

 

      

DIP. JESUS MARÍA MARTÍNEZ SAMANIEGO 

                   VICEPRESIDENTE 

    

DIP.  JOSE LUIS CASTILLO GODÍNEZ 

                          SECRETARIO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

DIP. LISETTE LOPEZ GODÍNEZ 

SUPLENTE 
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CORRESPONDENCIA DE LA SESIÓN DEL 

DÍA 30 DE MAYO DE 2018. 

 

21 de mayo 2018. Folio 3667. 

Escrito del Presidente Municipal y de la Secretaria del Ayuntamiento del Municipio de San 

Pedro de la Cueva, Sonora, mediante el cual remiten a este Poder Legislativo, Libro de 

Actas de Sesiones Ordinarias y Extraordinarias de dicho municipio, del periodo del 16 de 

septiembre de 2015 al 22 de diciembre de 2017. RECIBO Y SE REMITE A LA 

BIBLIOTECA DE ESTE PODER LEGISLATIVO.  

 

22 al 29 de mayo 2018. Folios 3668, 3669, 3678, 3679, 3680, 3681, 3684, 3685, 3686 y 

3688. 

Escritos de los Ayuntamientos de los Municipios de Benjamín Hill, Granados, Ures, San 

Ignacio Río Muerto, Baviácora, Cucurpe, Pitiquito, San Miguel de Horcasitas, Quiriego y 

San Felipe de Jesús, Sonora, mediante los cuales remiten a este Poder Legislativo, 

información trimestral de las operaciones realizadas por las mencionadas administraciones 

municipales al 31 de marzo de 2018. RECIBO Y SE REMITEN A LA COMISIÓN DE 

FISCALIZACIÓN. 

 

22 de mayo 2018. Folios 3670 y 3687 

Escritos del Secretario del Ayuntamiento del Municipio de Carbó, Sonora, mediante los 

cuales comunica a este Poder Legislativo, que en sesión extraordinaria de ese órgano de 

gobierno municipal, celebrada el día 02 de abril del presente año, se aprobó la solicitud de 

licencia por 45 días para el ciudadano Jesús Alfredo Bloch Martínez, al cargo de Presidente 

Municipal, a partir del primer minuto del día 18 de mayo y hasta las 24 horas del día 

primero de julio del año en curso. RECIBO Y ENTERADOS. 

 

22 de mayo 2018. Folio 3671. 

Escrito del Secretario del Ayuntamiento del Municipio de Carbó, Sonora, mediante el cual 

comunica a este Poder Legislativo, que en sesión extraordinaria de ese órgano de gobierno 

municipal, celebrada el día 02 de abril del presente año, se aprobó la designación del 
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ciudadano Ismael Padilla Haros, al cargo de Presidente Municipal Interino, a partir del 

primer minuto del día 18 de mayo y hasta las 24 horas del día primero de julio del año en 

curso. RECIBO Y ENTERADOS. 

 

22 de mayo 2018. Folio 3673. 

Escrito del Secretario del Ayuntamiento del Municipio de Carbó, Sonora, mediante el cual 

remite a este Poder Legislativo, acta original en donde consta que dicho órgano de gobierno 

municipal, aprobó la Ley número 278, que reforma y adiciona diversas disposiciones de la 

Constitución Política del Estado de Sonora, en materia de Justicia Laboral. RECIBO Y SE 

ACUMULA AL EXPEDIENTE RESPECTIVO. 

 

22 de mayo 2018. Folio 3674. 

Escrito del Subsecretario de Servicios de Salud de la Secretaría de Salud del Gobierno del 

Estado de Sonora, mediante el cual da respuesta al exhorto de este Poder Legislativo, 

dirigido a esa dependencia, entre otras, para que se realicen diversas acciones para 

garantizar a plenitud el Derecho Humano de acceso a la Salud a los habitantes de los 

municipios rurales de Sonora. RECIBO Y SE ACUMULA AL EXPEDIENTE DEL 

ACUERDO 414, APROBADO POR ESTE PODER LEGISLATIVO, EL DÍA 13 DE 

MARZO DE 2018. 

 

23 de mayo 2018. Folio 3675. 

Escrito del Director General de Vinculación Interinstitucional de la Comisión Ejecutiva de 

Atención a Víctimas del Gobierno de la Republica, mediante el cual hace del conocimiento 

a este Poder Legislativo, que la mencionada comisión es un órgano operativo del Sistema 

Nacional de Atención a Víctimas, que debe trabajar en conjunto con los gobiernos locales, 

por lo que solicita el apoyo de esta Soberanía para recopilar insumos de las iniciativas que 

estén en proceso de dictamen en este Congreso Estatal, encaminadas a armonizar el marco 

normativo local conforme a la Ley General de Víctimas. RECIBO Y SE CONTESTARÁ 

LO CONDUCENTE. 
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23 de mayo 2018. Folios 3676 y 3677. 

Escritos del Secretario del Ayuntamiento del Municipio de Pitiquito, Sonora, mediante los 

cuales comunica a este Poder Legislativo, que en sesión extraordinaria de ese órgano de 

gobierno municipal, celebrada el día 18 de mayo del presente año, se aprobó la solicitud de 

licencia sin goce de sueldo del Presidente Municipal, ciudadano Gumercindo Ruiz 

Lizárraga, con efectos a partir de las 19:55 horas del día 18 de mayo de 2018, al día 02 de 

julio de 2018, asumiendo como Presidente Municipal durante dicho periodo, la Síndico 

Municipal Elindora Méndez Urrea; así mismo, informa la aprobación de la designación de 

la ciudadana Karina Guadalupe Chavolla Gómez, Sindica Suplente, para que ejerza las 

funciones de Síndico Propietario.  RECIBO Y ENTERADOS. 

 

23 de mayo 2018. Folio 3683. 

Escrito de la Coordinadora Ejecutiva de Sustanciación y Resolución de Responsabilidades 

y Situación Patrimonial de la Secretaría de la Contraloría General del Estado de Sonora, 

mediante el cual informa a este Poder Legislativo, que derivado del procedimiento 

administrativo correspondiente, se aplicó sanción de inhabilitación por un año a los 

ciudadanos María Elena Ramírez Iza, Brenda Selina Gálvez Tánori y Sergio Maldonado 

Rivera. RECIBO Y ENTERADOS. 
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HONORABLE DIPUTACIÓN PERMANENTE: 

 

El suscrito, diputado integrante del Grupo Parlamentario del Partido 

Revolucionario Institucional de esta Sexagésima Primera Legislatura, en ejercicio de las 

atribuciones previstas por los artículos 53, fracción III de la Constitución Política del 

Estado de Sonora y 32, fracción II de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de 

Sonora, presentó a la consideración de esta Honorable Diputación Permanente la siguiente 

INICIATIVA CON PUNTO DE ACUERDO MEDIANTE EL CUAL SE RESUELVE 

EXHORTAR, RESPETUOSAMENTE, AL DR. FRANCISCO JAVIER VÁZQUEZ 

RAMÍREZ, DELEGADO EN EL ESTADO DE SONORA DEL INSTITUTO DE 

SEGURIDAD Y SERVICIOS SOCIALES DE LOS TRABAJADORES DEL ESTADO 

“ISSSTE”, PARA EFECTOS DE QUE EN EL ÁMBITO DE SUS FACULTADES 

PRESUPUESTALES REALICE LAS MODIFICACIONES DE INFRAESTRUCTURA 

NECESARIA PARA RESOLVER LA PROBLEMÁTICA RELACIONADA CON EL 

DESABASTO EN EL SISTEMA DE AIRE ACONDICIONADO EN LA CLÍNICA 

HOSPITAL UBICADO EN CALLE MAYO Y TEHUANTEPEC S/N EN EL 

FRACCIONAMIENTO CINCUENTENARIO EN EL MUNICIPIO DE CAJEME, 

SONORA, todo en relación con el planteamiento que se hará en el cuerpo del presente y 

bajo la siguiente: 

 

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 

 

 Derivado de la visita del suscrito a las instalaciones de la clínica 

antes mencionada, esto, en virtud del acercamiento de vecinos de Ciudad Obregón, quienes 

manifestaron que hasta la fecha existe un desabasto del aire acondicionado en las 

instalaciones de la Clínica-Hospital del ISSSTE, ubicado en calle Mayo y Tehuantepec del 

Fraccionamiento Cincuentenario en el Municipio de Cajeme, Sonora.  

 

 Es necesario tomar en cuenta que en este cierre de la estación de 

primavera se han alcanzado en el municipio de Cajeme altas temperaturas que rebasan los 

40 grados centígrados, lo que incrementa la sensación de calor en el inmueble, generando 
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no solamente molestias tanto a pacientes ingresados como a los que acuden a las consultas 

externas, así como a los propios profesionales y trabajadores en general. Dada la naturaleza 

del recinto se generan condiciones propicias para la propagación de enfermedades, 

llegándose a convertir más que un área de atención a la salud en un foco de infección, 

además de la posible descomposición de medicamentos y/o sustancias que requieren para 

su mantenimiento una temperatura ambiente promedio. 

 

 Existe también referencia periodística que señala que desde el mes de 

julio de 2017 se presentan problemas en el Hospital por el mal funcionamiento de la 

refrigeración, aparentemente por desperfectos en el cableado, comprensor y distribución de 

ductos. 

 

 Recordemos que La limpieza se ha asociado siempre y de manera 

inseparable con la salud, y es una condición imprescindible para garantizar una avanzada 

atención médica. En consecuencia, el trabajo de los departamentos de servicios de 

mantenimiento de cada una de las instalaciones de la institución y de control de infecciones 

es vital en hospitales y centros donde se administran servicios de salud, cuidando siempre 

se ofrezcan las mejores condiciones de limpieza, confort y atención a los pacientes. 

 

 El aire acondicionado y la ventilación son dos elementos 

primordiales para salvaguardar el bienestar de los usuarios de los recintos hospitalarios. Las 

áreas críticas (quirófanos y laboratorios) requieren mayor cuidado en condiciones de 

ventilación y aire, pues más que brindar comodidad deben impedir que los pacientes 

resulten afectados por elementos contaminantes imperceptibles que pueden dañar 

severamente su salud 

 

 Es necesario hacer referencia a lo establecido en las normas oficiales 

mexicanas que a continuación se enuncian: 
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NORMA Oficial Mexicana NOM-005-SSA3-2010, Que establece los requisitos 

mínimos de infraestructura y equipamiento de establecimientos para la atención 

médica de pacientes ambulatorios, señala lo siguiente: 

6.1.2. Consultorio de medicina preventiva:  

 

6.1.2.1. El consultorio de medicina preventiva, además de lo señalado en cuanto a 

infraestructura y equipamiento para el consultorio de medicina general, deberá 

contar con un sistema de refrigeración con control y registro, que garantice una 

temperatura constante y estable para preservar exclusivamente biológicos; 

 

6.1.2.2. En el caso de un conjunto de consultorios que estén interrelacionados en 

una misma unidad médica, será suficiente con un sistema de refrigeración. 

 

NOM-016-SSA3-2012, Que establece los requisitos mínimos de infraestructura y 

equipamiento de hospitales y consultorios de atención médica especializada. Algunos 

de los aspectos que contiene son: 

 

5.1.5 Utilizar materiales de construcción para los sistemas eléctricos, hidráulicos, 

sanitarios, hidrosanitarios, de aire acondicionado, de redes y de gases, que cumplan con las 

especificaciones establecidas en las Normas Oficiales Mexicanas aplicables. 

 

6.5.1.1 Los laboratorios clínicos además de cumplir con lo establecido en la Norma Oficial 

Mexicana, referida en el numeral 3.7 de esta norma, deberán cumplir con las características 

siguientes: 

 6.5.1.1.1 Contar con ventilación e iluminación suficiente, natural o artificial, que 

deberán estar acordes con el tipo de pruebas que realicen. 
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6.6.2 Unidad quirúrgica 

6.6.2.2.4.1 La ventilación debe ser artificial, estar instalada de tal forma que el aire 

sea inyectado en la parte superior y extraído en la parte inferior de la sala. El 

sistema no deberá recircular el aire para evitar la concentración de gases anestésicos 

y medicinales, preferentemente deberá tener capacidad para llevar a cabo de 20 a 25 

cambios de volumen de aire filtrado por hora. 

 

Por todo lo expuesto con antelación, con fundamento en los artículos 

53 fracción III de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y 32 fracción II 

de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, respetuosamente someto a consideración de esta 

Diputación Permanente la presente Iniciativa con punto de: 

ACUERDO 

ÚNICO.- La Diputación Permanente del Congreso del Estado de Sonora, resuelve exhortar, 

respetuosamente, al Dr. Francisco Javier Vázquez Ramírez, Delegado en el Estado del 

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado “ISSSTE” para 

efectos de que, en el ámbito de sus facultades presupuestales, realice las modificaciones de 

infraestructura necesaria para resolver la problemática relacionado con el desabasto en el 

sistema de aire acondicionado en la clínica hospital ubicado en calle Mayo y Tehuantepec 

s/n en el fraccionamiento cincuentenario en el municipio de Cajeme, Sonora. 

 

Finalmente, con fundamento en lo establecido por la fracción III del 

artículo 124 de la ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Sonora, solicitamos que 

el presente asunto sea considerado como de urgente y obvia resolución y sea dispensado el 

trámite de comisión para que sea discutido y decidido, en su caso, en esta sesión.  

 

ATENTAMENTE 

Hermosillo, Sonora, a 30 de Mayo de 2018. 

 

DIP. ENRIQUE EVANGELISTA VELÁZQUEZ 
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HONORABLE ASAMBLEA: 

 

La suscrita Lisette López Godínez, en mi carácter de Diputada 

integrante del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional en ejercicio de mi derecho 

de iniciativa previsto por los artículos 53 fracción III de la Constitución Política del Estado 

de Sonora, y 32 fracción II de la Ley Orgánica del Poder Legislativo, comparezco ante esta 

Diputación Permanente con la finalidad de someter a su apreciable consideración la 

presente: “INICIATIVA CON PUNTO DE ACUERDO MEDIANTE LA CUAL SE 

SOLITICA A LA DIRECCIÓN GENERAL DE TRANSPORTE REALICE UNA 

AUDITORIA DE CUMPLIMIENTO A LA NORMA TÉCNICA DE CALIDAD EN EL 

SERVICIO PÚLICO DE TRANSPORTE EN LA MODALIDAD DE PASAJE URBANO 

EN LAS CIUDADES DE HERMOSILLO, CIUDAD OBREGÓN Y NAVOJOA”, cuya 

viabilidad sustento bajo la siguiente: 

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS 

 

El servicio de transporte urbano, así como los tópicos relacionados a 

la movilidad, planeación y desarrollo económico han sido temas de profundo debate en está 

soberanía y como resultado del crecimiento que han tenido las ciudades de nuestra entidad 

en los últimos 30 años.  

 

Según datos de la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto 

Gubernamental en su edición 2017, la población usuaria del servicio de transporte público 

tipo autobús urbano, van, combi o microbús afirmó que solamente el 29% considera que las 

unidades se encuentran en buen estado, limpias y funcionales en contraste con el 33.3% que 

representa la media nacional. 1 

 

                                                        
1 INEGI. (2018). Encuesta Nacional de Calidad e Impacto gubernamental (ENCIC) 2017. Mayo 2018, de 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía Sitio web: 

http://www.beta.inegi.org.mx/contenidos/proyectos/enchogares/regulares/encig/2017/doc/encig2017_son.pdf  

http://www.beta.inegi.org.mx/contenidos/proyectos/enchogares/regulares/encig/2017/doc/encig2017_son.pdf
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En este mismo sentido, solamente el 35.5% de los usuarios de nuestra 

entidad reportaron conformidad con el tiempo de espera a la hora de abordar el sistema de 

transporte, contra un 59.5% que representa la media nacional.2 

 

Es de destacar que el 57% de los usuarios de Sonora en las 

modalidades antes descritas consideran que las rutas son suficientes, 58.8% que los 

operadores son amables y 62.3% consideró que hubo un respeto a los ascensos de pasajeros 

en las paradas autorizadas. 3 

 

En el estudio presentado por el INEGI podemos apreciar una 

calificación de 31.3% a nivel nacional mientras que la calificación asignada por los 

usuarios de Sonora alcanza 35.1%, es decir, apenas un 3.8% sobre la calificación promedio 

asignada a nivel nacional.4 

 

Ante este escenario vale la pena recalcar que nuestro sistema de 

transporte urbano ha recibido inversiones importantes en los últimos 18 años y con ello, 

una serie de reestructuras en materia organizacional, legal, financiera y operacional.  

 

Con la creación del Consejo Ciudadano de Transporte a través del 

ordenamiento jurídico del mismo nombre, se buscó realizar un ejercicio transparente con 

fundamentos técnicos para buscar una tarifa equilibrada entre concesionarios o uniones 

concentradoras y los usuarios del servicio.   

 

La emisión de normas técnicas ha sido parte de la nueva etapa de 

control del servicio, su principal antecedente se remonta al 31 de mayo de 2012, fecha en la 

cual estableció las especificaciones físico-mecánicas, condiciones de seguridad e higiene y 

de operación para la prestación de transporte en la modalidad de pasaje dentro del sistema 

urbano, así como los procedimientos de inspección y verificación para determinar las 

condiciones de las unidades de transporte. 

                                                        
2 IBÍD  
3 IBÍD  
4 IBÍD 
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Esta norma técnica fue emitida por la Dirección General de 

Transporte y posteriormente adecuada por el Consejo Ciudadano de Transporte, conforme a 

lo establecido en el Artículo 2 Fracción II de su Ley Orgánica.  

 

En ese mismo sentido el 6 de Julio de 2017 se publicó en el Boletín 

Oficial del Gobierno del Estado la norma técnica de calidad del servicio en modalidad de 

transporte urbano (NTC-001-CCT-2017) con el objetivo de adecuar las nuevas dimensiones 

de calidad, desglosándose en las siguientes áreas: 5 

 

• Calidad del Servicio; 

• Calidad del Autobús; 

• Calidad de Tecnología de recaudo y monitoreo; 

• Calidad del Conductor; 

• Calidad de Infraestructura urbana del servicio; y 

• Manual de Identidad. 

 

La información anterior sirve como marco de referencia para recordar 

que hace poco menos de un año los usuarios recibieron la noticia de que la tarifa de 

transporte incrementaría, pero con ello la promesa de incrementar la calidad de este, lo cual 

ocasionó escepticismo, pero sobre todo molestia entre los distintos actores, grupos 

parlamentarios, organizaciones de la sociedad civil y ciudadanos en general. 

 

Según cifras proporcionadas por las autoridades de transporte, en 

Hermosillo existen alrededor de 117 mil usuarios con credencial, en Navojoa más de 31 mil 

                                                        
5 Consejo Ciudadano de Transporte. (2017). Norma Técnica de Calidad del Servicio Público de Transporte en 

la modalidad de "Pasaje urbano" del Estado de Sonora. Mayo 2018, de Boletín Oficial del Gobierno del Estado 
de Sonora Sitio web: 

http://www.boletinoficial.sonora.gob.mx/boletin/images/boletinesPdf/2017/julio/2017CC2I.pdf  
 

http://www.boletinoficial.sonora.gob.mx/boletin/images/boletinesPdf/2017/julio/2017CC2I.pdf
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y en Ciudad Obregón más de 93 mil, lo cual marca un norte para calcular los aforos diarios 

de servicio.6 

 

La gran cantidad de usuarios se suma a la responsabilidad de 

concesionarios, permisionarios y prestadores de servicios en general establecida en el 

Artículo 102 de la Ley de Transporte en su Fracción XI Bis, la cual cito de manera textual:  

 

Tratándose de las unidades a las que se refiere el inciso a) de la 

fracción I del artículo 44 de esta ley, éstas deberán prestar su 

servicio con los equipos de aire acondicionado encendidos y en 

correcto funcionamiento, en el periodo comprendido del primero de 

mayo al treinta de septiembre de cada año, en los términos y 

condiciones que al efecto señale el reglamento correspondiente. 

 

Continuando con la parte expositiva creo necesario recordar a esta 

asamblea que la Ley de Transporte para el Estado de Sonora contempla en su Artículo 136 

amplias facultades de inspección, vigilancia y verificación en el cumplimiento de las 

disposiciones jurídicas vigentes por lo que la solicitud que se realizará mantiene sus bases 

en estricto apego al estado de derecho. 

 

La percepción por parte de los usuarios con relación a las inversiones 

realizadas, el reciente incremento a la tarifa con la promesa de incrementar la calidad, el 

establecimiento de Normas Técnicas y demás esfuerzos realizados, no se han visto 

reflejados en el estudio presentado por el INEGI, ni en las declaraciones vertidas el 1 de 

mayo de 2018 por el Consejo Ciudadano de Transporte en las que se afirma que la calidad 

del servicio disminuyó en un 35%. 7 

 

Como poder legislativo y representantes de los ciudadanos, creo 

necesario solicitar a la Dirección General de Transporte que realice una extensiva auditoria 

                                                        
6 INEGI. (2018). Encuesta Nacional de Calidad e Impacto gubernamental (ENCIC) 2017. Mayo 2018, de 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía Sitio web: 

http://www.beta.inegi.org.mx/contenidos/proyectos/enchogares/regulares/encig/2017/doc/encig2017_son.pdf  
7 EL IMPARCIAL. (2018). Cae a 35% calidad del servicio del transporte público en Sonora: CCT. Mayo 2018, 

de Consejo Ciudadano de Transporte Sitio web: 

http://www.elimparcial.com/EdicionEnLinea/Notas/Noticias/01052018/1335773-Cae-a-35-calidad-del-servicio-
del-transporte-publico-en-Sonora-CCT.html  

http://www.beta.inegi.org.mx/contenidos/proyectos/enchogares/regulares/encig/2017/doc/encig2017_son.pdf
http://www.elimparcial.com/EdicionEnLinea/Notas/Noticias/01052018/1335773-Cae-a-35-calidad-del-servicio-del-transporte-publico-en-Sonora-CCT.html
http://www.elimparcial.com/EdicionEnLinea/Notas/Noticias/01052018/1335773-Cae-a-35-calidad-del-servicio-del-transporte-publico-en-Sonora-CCT.html
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y se sancione el no cumplimiento de las normas de calidad en el servicio, se investigue a 

todas las unidades disponibles y si las mismas cumplen con los requerimientos para cobrar 

la tarifa correspondiente, así como el que prendan los equipos de aire acondicionado que 

por Ley ya debiera cumplirse.  

 

Por lo anteriormente expuesto, someto a consideración de este órgano 

colegiado, el siguiente punto de:  

 

ACUERDO 

 

ÚNICO.- La Diputación Permanente del Congreso del Estado de Sonora resuelve emitir un 

atento exhorto a la Dirección General de Transportes adscrita a la Secretaría de 

Infraestructura y Desarrollo Urbano con el objetivo realizar y hacer públicas las auditorias 

en materia de complimiento de la Ley de Transporte del Estado de Sonora y las normas 

técnicas emitidas por el Consejo Ciudadano de Transporte en las ciudades de Hermosillo, 

Navojoa y Ciudad Obregón. 

 

Finalmente, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 124 

Fracción III de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Sonora, solicito muy 

respetuosamente que se considere el presente asunto como de urgente y obvia resolución, y 

se dispense el trámite de comisión para que sea discutido y decidido, en su caso, en esta 

misma sesión. 

 

ATENTAMENTE 

 

 

DIP. LISETTE LÓPEZ GODÍNEZ  

Hermosillo, Sonora; a 30 de mayo del 2018. 

 

 

 
 
 
NOTA DEL EDITOR: Las iniciativas y posicionamientos de los diputados se publican en 

los precisos términos en los que son enviados por quienes los suscriben.  

 


